
13

урал
>

29 октября 2015——Четверг № 245 (6816) WWW.RG.RU/URAL

СТОП-КАДР

Так жить веселее

На Урале для семьи с одиннадцатью 
детьми построили дом

В СЕЛЕ Дерябино Верхотурского городского округа ключи от нового дома вручили много-
детной семье. У Василия и Надежды Тупицыных одиннадцать детей и пятеро внуков. Соци-
альную выплату на строительство дома они получили в начале года. Администрация выде-
лила земельный участок, к возведению коттеджа привлекли строителей. Глава семьи пояс-
нил, что с переездом торопиться не будут: необходимо проверить, как дом держит тепло. 

Прокуроры пошли в школу
КОНТРОЛЬ

Замгенерального прокурора 
России Юрий Пономарев по-
ручил проверить информацию 
о поборах в школах Екатерин-
бурга. Представители надзор-
ного органа отправились в 
учебные заведения, после того 
как родители завалили право-
защитников жалобами на то, 
что их регулярно заставляют 
делать пожертвования на нуж-
ды класса. По подсчетам жур-
налистов, размер ежегодных 
родительских взносов дости-
гает в регионе 15 миллионов 
рублей.

Более ста сообщений о побо-
рах поступило с начала учебно-
го года в адрес правозащитни-
ков и уполномоченного по пра-
вам ребенка. Как утверждают 
родители, летом многие выкла-
дывали немалые суммы, так 
называемый вступительный 
взнос, чтобы устроить ребенка 
в престижную гимназию, а те-
перь с них снова требуют де-
ньги. Причем это происходит 
не только в элитных гимназиях 
— поборы есть везде.

Половина тревожных сигна-
лов приходит из Екатеринбур-
га, остальное — из городов об-
ласти. Многие обращения ано-
нимны: никто не хочет, чтобы у 
ребенка в школе возникали 
проблемы. По данным прези-
дента «Уральского родитель-
ского комитета» Евгения 
Жабреева, в среднем за каждо-
го ученика семье приходится 
отдавать по 3 — 6 тысяч рублей в 
год. Парты, шторы, праздники 
— в школах собирают на все, на-
чиная с воды в кулерах и бума-
ги в туалетах и заканчивая ох-
раной школы и ремонтом клас-
сов. И родителей часто обманы-
вают:

— Если проверить, то выяс-
нится, что охранники на самом 
деле устроены в школе сторо-
жами, а деньги берут по расцен-
кам охранного агент ства, — ут-
верждает Евгений Жабреев.

Если информация о поборах 
подтвердится, виновные будут 
привлечены к ответственнос-
ти, говорится в официальном 
сообщении ведомства. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Вместе встретят Новый год
ИНИЦИАТИВА

В Кургане впервые создали от-
крытый оргкомитет по подго-
товке Нового 2016 года. Стать 
его членом может любой жи-
тель города. 

— Мы решили не организовы-
вать праздник для кого-то, а 
сделать праздник сообща, — го-
ворит глава Кургана Сергей Ру-
денко. — Призвали горожан про-
явить инициативу и войти в от-
крытый оргкомитет.

 Курганцам пришлась по 
душе идея «народной елки». В 
оргкомитет уже поступило не-
сколько   предложений. Напри-
мер, участники народного ан-
самбля «Мои года» готовы ис-
полнить на городских площад-
ках новогодние песни под баян 
и гармонь, а молодежный актив 

Заозерного района предложил 
организовать праздник для 
всех жителей. Курганцы поже-
лали устроить в праздничные 
дни катания на санях, запря-
женных лошадьми, запустить 
на здания видеопроекции с но-
вогодними сюжетами и при-
влечь волонтеров к театрали-
зованным поздравлениям го-
рожан и гостей Кургана.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

Предложения принимают 
по почте  elka2016@kurgan-
city.ru,  а также публикуют в 
разделе «Елка-2016» на офи-
циальном сайте Кургана 
www.kurgan-city.ru.

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев вручил студенту 
Уральского государственного педагогического университета Вадиму 
Насипову медаль «За спасение погибавших». Государственной награды 
молодой человек удостоен за то, что весной прошлого года спас 
двухмесячного малыша, упавшего вместе с коляской на рельсы в 
екатеринбургской подземке. Невзирая на опасность, 20-летний студент 
спрыгнул с платформы и вытащил коляску до прихода поезда. Как 
выяснилось позже, ее в порыве гнева на мужа толкнула мать ребенка. 

СТОП-КАДР

Запутались в трубах
В уральском поселке прошла модернизация 
системы ЖКХ, однако жители сидят без отопления

СКАНДАЛ

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Коммунальный скандал разразил-
ся в поселке Белоярском Сверд-
ловской области. После того как 
местные власти потратили более 
200 миллионов рублей на обновле-
ние ЖКХ, в дома местных жителей 
перестало поступать тепло. Люди 
замерзают в квартирах. В ситуа-
ции уже разбирается следствен-
ный комитет и областная прокура-
тура. 

Сотни миллионов рублей были 
вложены в строительство двух но-
вых котельных и замену четвертой 
части изношенных труб старой 
теплотрассы.  Ремонтники переко-
пали весь центр поселка, но, как 
только выпал первый снег, выясни-
лось, что вода из котельной поче-
му-то поступает в дома едва теп-
лая. Несмотря на минусовые тем-
пературы, с холодными батареями 
живет большая часть поселка, не 
работают два детских сада. 

— Стрелка термометра едва до-
тягивает до 16 градусов, а по сани-
тарным нормам в группах должно 
быть не ниже 21 градуса. Детишек 
домой отправляем, хотя и там не 
теплее, — говорит заведующая Та-
тьяна Малыгина.

Чтобы не закрывать школу, к ее 
зданию в экстренном порядке под-
вели дополнительную ветку теп-
лосетей.

— Пришлось трубы прямо на зем-
лю бросать. Коммунальщики пыта-
ются понять, какая схема наиболее 
эффективна, — поясняет депутат Бе-
лоярской думы Павел Баширов. 

Как предполагают народные 
избранники, летом при ремонте 
теплосетей в землю положили 
трубы меньшего диаметра: вмес-
то 219-миллиметровых закопали 
50-миллиметровые. Из-за этого 
вода в них стоит и стынет, не до-
ходя до батарей.

Как такое могло произойти и в 
этом ли причина коммунального 
коллапса, сейчас устанавливают ра-
ботники прокуратуры и следовате-
ли. В минувшие выходные прокурор 

области Сергей Охлопков лично 
провел прием жителей Белоярско-
го, чтобы узнать все обстоятельства 
ЧП. Уже возбуждено уголовное дело 
по статье «халатность», правда, об-
винения пока никому не предъявле-
ны. Зато стали известны новые под-
робности происшествия. Кроме 
действующей котельной, которую 
никак не удается запустить на пол-
ную мощность, в поселке должны 
были сдать и вторую котельную. Ее 
даже построили три года назад, но 
коммуникации к ней не провели, 
оказалось, газопровод находится 
слишком далеко. Сегодня в этом зда-
нии разруха, окна выбиты. 

— Не так была сделана котель-
ная, — признал глава Белоярского 
городского округа Павел Юдин.

Следователям предстоит выяс-
нить, почему все пошло «нет так».

КОМПЕТЕНТНО

Александр Шульга, 
представитель СУ СКР по 
Свердловской области: 

— В Белоярском было заключено 
11 муниципальных контрактов на 
общую сумму свыше 210 миллионов 
рублей. Работы по девяти контрак-
там приняты и оплачены заказчи-
ком. Два контракта оплачены более 

чем на 90 процентов. Однако с нача-
ла отопительного сезона, то есть с 
15 сентября 2015 года, до настояще-
го времени качественное тепло-
снабжение на территории Белоярс-
кого городского округа не обеспе-
чено. Кроме того, налицо неправо-
мерное расходование бюджетных 
средств при оплате работ ненадле-
жащего качества.

На Ганиной Яме, месте, куда после расстрела привезли останки царской семьи, открыли храм. Его восстановили после 
пожара в 2010 году. Новый храм, построенный из вековых корабельных сосен, выше прежнего на 11 метров и больше по 
площади. Бревна, из которых сложена церковь,  покрыли специальным огнеупорным составом. Храм освятили в честь 
иконы Божьей Матери «Державная».
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Право 

 Наталия Швабауэр, Екатеринбург

Кто хоть раз в жизни столкнулся с 
необходимостью делить имущество 
между родственниками, понимает, 
насколько это болезненная тема. И 
даже наличие завещания не гаран-
тирует, что все обойдется без конф-
ликтов. Возможно, именно поэтому 
поправки в наследственное право, 
внесенные в Госдуму, вызвали жи-
вой интерес в обществе. В Интерне-
те разгорелась жаркая дискуссия: к 
чему нам эти трастовые фонды, сов-
местные завещания, наследствен-
ные договоры?

Пояснить, в чем эти споры оправ-
данны, а в чем нет, мы попросили од-
ного из разработчиков реформы до-
ктора юридических наук, профессо-
ра Бронислава Гонгало. 

Бронислав Мичиславович, сомневаюсь, 
что россияне ждут не дождутся введе
ния новых форм наследования. Бога
тые люди, возможно, да, но таких у 
нас, по статистике, всего 5 процентов. 
Б р о н и с л а в Го н Га л о: Не стоит бояться 
перемен, они не усложнят жизнь 
обычного человека, а, наоборот, пре-
дельно упростят. Если сейчас он вы-
нужден сам собирать справки, уточ-
нять состав наследства, то после 
вступления в силу поправок этот 
функ ционал передадут нотариусам. 
Достаточно лишь написать заявление 
о принятии наследст ва, остальную 
информацию нотариус найдет сам. 

Что касается предложения ввес-
ти трастовые фонды, которые уп-
равляют имуществом так, как по-
желал собственник при жизни, то 
они рассчитаны на состоятельных 
людей. Самые известные зарубеж-
ные трастовые фонды — Генри Форда 
и Эдварда Нобеля. Вряд ли этим инс-
трументом будут пользоваться мас-
сово, как и прижизненными, на-
следственными договорами. А сов-
местное завещание супругов может 
быть полезным для всех. 

Если наши люди даже о пользовании 
долей в жилье не в состоянии догово
риться, как они будут решать вопрос 
с наследством?
Б р о н и с л а в Го н Га л о: На это есть суд. А 
переругаться наследники могут при 
любом раскладе. Законопроект до-
пускает, что по желанию граждан в 
свидетельстве о праве наследования 
можно подробно расписать все иму-
щество. Думаю, по инерции многие 
именно так и будут поступать: нашим 
консервативным гражданам сложно 
понять, как унаследовать половину 
непонятно чего. Вот половину квар-
тиры или машины — другое дело. Од-
нако если через полгода обнаружится 
еще какой-нибудь неучтенный гараж, 
снова придется идти к нотариусу, вно-
сить изменения в документ. 

А если выяснится, что в долю входят 
не только вещи, но и долги умершего? 
Зачем они мне как наследнику?
Б р о н и с л а в  Го н Га л о : Нельзя так: я 
принимаю только активы, а пасси-
вы не буду. Это как раз пример не-
добросовестного поведения. 

Чем совместное завещание отлича
ется от брачного договора?

Б р о н и с л а в Го н Га л о: Брачный договор 
влечет правовые последствия сразу 
после подписания. Завещание же рас-
считано на случай, когда один из суп-
ругов скончался. Пока оба живы, ни-
чего не меняется. Брачные договоры и 
за границей заключаются нечасто, а у 
нас еще реже. Причина — в россий-
ском менталитете. Для нас дать день-
ги в долг под расписку — неудобно, по-
рекомендовать брачный договор — 
меркантильно, жених и невеста же 
любят друг друга, мечтают жить дол-
го и счастливо. 

Если человек развелся, совместное за
вещание теряет силу?
Б р о н и с л а в  Го н Га л о: В основе этого 
документа — семейно-брачная связь. 
Если она прекращается, прекраща-
ется и действие завещания. 

Насколько часто россияне пишут за
вещания? Когда я предлагаю соста
вить такой документ своим родст
венникам, слышу в ответ: «Ты нас 
хоронишь?!»
Б р о н и с л а в  Го н Га л о: В Екатеринбурге 
каждый нотариус удостоверяет в 
среднем 20 брачных договоров в год. 
Думаю, завещаний побольше. В СССР 
их почти не писали, потому что нече-
го было передавать потомкам: квар-
тиры принадлежали государству, 
дачи и машины доставались передо-
викам производства, и то в порядке 
очереди. По наследству можно было 
получить разве что частный дом, но 
они тогда были довольно убогие по 

сравнению с современными. Сегодня 
у многих представителей среднего 
класса по нескольку квартир, машин, 
денежные вклады, поэтому совмест-
ное завещание становится все более 
актуальным. Особенно для пар, где и у 
мужа, и у жены брак уже не первый.

Этот документ можно оспорить 
как обычное завещание?
Б р о н и с л а в Го н Га л о: В мире нет ничего 
неоспоримого. Если докажут, что 
один из супругов в момент составле-
ния совместного завещания не осоз-
навал значения своих действий или 
пошел на это под давлением второй 
половины, документ признают не-
действительным. Содержание заве-
щания является тайной, а сам факт 
его существования — нет. В России 
действует единый реестр завещаний, 
нотариус может туда обратиться и ус-
тановить, что гражданин А, умерший 
в Екатеринбурге, распорядился сво-
им имуществом, будучи в Калинин-
граде, например.

В законопроекте не указано, за чей 
счет будут вести поиск наследствен
ной массы: за счет нотариуса или за
явителей? Могут ли нотариусы изза 
этого поднять тарифы?
Б р о н и с л а в  Го н Га л о : Скорее всего, 
введут специальные наследствен-
ные сборы, которые компенсируют 
затраты на сбор информации. Зади-
рать их высоко в теперешней эконо-
мической ситуации было бы стран-
но, нотариусов у нас и так не сильно 

любят. С другой стороны, тарифы 
уже давно не поднимали.

Люди часто приписывают нота-
риусам сказочные доходы, не по-
нимая, что они ежедневно риску-
ют своим имуществом, так же как 
индивидуальные предпринимате-
ли. Кроме того, они за свой счет 
арендуют или приобретают офи-
сы, автомобили для деловых поез-

док, оргтехнику; никаких льгот на 
это не предусмотрено. 

Вы можете привести пример, когда 
нотариус реально ответил за ошибку 
или халатность?
Б р о н и с л а в  Го н Га л о: В Свердловской 
области были случаи, когда за это 
лишали лицензии. А по поводу де-
нежного взыскания скажу так: ни 
один нормальный нотариус не будет 
доводить дело до суда. Во-первых, 
его после процесса ославят на весь 
белый свет. Во-вторых, заставят вы-
платить ущерб пострадавшим. Как 
после этого работать? 

Считается, что нотариусы полу
чат шанс заработать на управлении 
и охране наследственной массы. 
Бронислав ГонГало: Я не думаю, что на 
охране наследственной массы можно 
много заработать. Специально инте-
ресовался у нотариусов в Екатерин-
бурге и других крупных городах: за 
5 лет — 1—2 договора такого плана. 

По большому счету доверитель-
ное управление целесообразно, ког-
да наследуемая масса требует конт-
роля в постоянном режиме. Напри-
мер, вам от отца достался ресторан: 
надо завозить продукты, готовить, 
кормить людей, платить налоги. 
Если же наследуемым имуществом 
является квартира, даже несколько, 
чем тут управлять? 

Какие риски вы видите в реформе? До
пустим, нотариус вступит в сговор с 
одним из наследников и будет действо
вать в его интересах в ущерб другим...
Б р о н и с л а в  Го н Га л о: Я сомневаюсь, 
что кто-то будет рисковать постоян-
ным доходом и лицензией ради сом-
нительного разового куша. 

Делаю вывод из ваших слов, что по
правки в Гражданский кодекс карди
нально ничего не меняют и весь шум, 

поднятый в СМИ, больше похож на 
пиаракцию. 
Б р о н и с л а в  Го н Га л о: В значительной 
степени — да. Можно назвать изме-
нение наследственного права ре-
формой, но она не революционная, 
а эволюционная. Реформа расширя-
ет нашу диспозитивность, то есть 
свободу выбора варианта поведе-
ния. Это не значит, что надо строем 
бежать составлять совместные заве-
щания, учреждать фонды. Но, если 
такая возможность будет, чем это 
плохо? 

Единственный аргумент, над ко-
торым можно подумать: трасты уво-
дят часть имущества из наследст-
венной массы. Но вообще-то у вла-
дельца капитала нет обязанности 
завещать все членам семьи. За гра-
ницей экстравагантные богачи во-
обще могут оставить все любимой 
кошке или собаке. Животное не мо-
жет быть наследником, а вот фонд — 
вполне, при условии пожизненного 
содержания питомца. 

Право слово
На Урале прошла «Юридическая 
неделя»

В ЕКАтЕРИНБУРГЕ юристы провели более 50 лекций, мастер-классов, семинаров по вопро-
сам национальной безопасности, трудовым отношениям, правам детей, а также бесплатные 
консультации для граждан. «Мы поддерживаем образование в области прав человека — в Ека-
теринбурге три вуза работают по нашим магистерским программам», — говорит Ришард Ко-
менда, старший советник по правам человека при системе ООН в РФ.
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Реформа расширяет свободу выбора . Это 
не значит, что надо бежать составлять 
совместные завещания. Но, если такая 
возможность будет, чем это плохо? 

Траст не даст
Новые формы сохранности имущества не позволят промотать наследство

Ключевой вопрос

Что бы вы посоветовали читателям: в какой момент имеет смысл озабо
титься составлением совместного завещания?
Б р о н и с л а в Го н Га л о: Когда есть опасения, что после смерти одного из суп-
ругов второй все присвоит себе, а детям от предыдущего брака ничего не 
достанется. Или жена боится, что наследники мужа оставят ее ни с чем. то 
есть когда у сторон имеются разнонаправленные интересы и надо их со-
гласовать, чтобы обеспечить баланс. 

Вы ждете от меня универсальной формулы, но ее нет, все зависит от 
конкретных условий и людей. Кто-то живет и без брачного договора 
душа в душу, а кому-то он просто необходим. Кто-то пишет завещание, 
чтобы «спокойно было», а кто-то нет.

На замеТКу

В действующем Гражданском кодек-
се РФ под наследственное право от-
ведено более 70 статей. За послед-
ние годы круг наследников расши-
рен с двух очередей до семи: теперь 
в качестве них могут выступать 
даже двоюродные племянники и 
приемные дети при отсутствии 
близких родственников. Также при 
разделе стал учитываться характер 
имущества и возможность его дроб-
ления. Если наследники при жизни 
жили вместе с наследодателем, то 
они имеют приоритет в получении 
квартиры или дома. Обязательная 
доля в наследстве сокращена с двух 
третей до половины от того, что при-
читалось бы по закону. Период при-
нятия наследства составляет шесть 
месяцев.

Бронислав Гонгало: Не стоит бояться 
перемен, они не усложнят жизнь 
обычного человека, а, наоборот, 
предельно упростят.
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Почему Сургут лучше Сочи
Четыре города УрФО попали в десятку самых благоприятных для жизни городов 
России

Ханты-Мансийск знают все

Югорская столица отличилась в ин
тер нетсостязании городов России

В тОп10 общенародного интернетголосования за самый привлекательный и узнаваемый 
город России попал ХантыМансийск. За него отдано свыше 71 тысячи голосов. Он намного 
опередил Уфу и сейчас находится на 5й позиции. тюмень, Курган, Челябинск, Салехард и 
Екатеринбург занимают соответственно 19, 20, 25, 29 и 35е места. Москва — 71я. А лидирует 
пока Севастополь. Итоги подведут 30 декабря.  Голосование идет на сайте городроссии.рф.

Среда обитания

Анатолий Меньшиков,  

Тюменская область

В Сургуте и тюмени жить комфорт
нее, чем в Сочи. И Екатеринбург 
черноморскому курорту практи
чески не уступает. А Магнитогорск 
и Москва — почти на равных пози
циях. так считает Институт терри
ториального планирования «Урба
ника» и Союз архитекторов Рос
сии, в очередной раз обнародовав
шие топ100 крупнейших муници
палитетов России по двум крите
риям — качеству городской среды и 
стоимости жизни.

Сургут, тюмень, Екатеринбург 
и Нижневартовск в первой десятке 
занимают соответственно 1, 3, 6 и 
8е места. Белокаменная ее замы
кает, Магнитка же чутьчуть поза
ди столицы, разница с ней всего в 
один балл. Назовем других лиде
ров в порядке рейтингового убы
вания: Краснодар, Уфа, Сочи, Став
рополь, ЮжноСахалинск.

такая раскладка многим непо
нятна, а то и видится абсурдной. К 
примеру, людям сложно согласить
ся с тем, что в скромном сахалинс
ком городе, на далеком острове 
жить ничуть не хуже, чем в мега
полисе, где «есть все».

Сургутяне, критически оцени
вающие обустройство своего горо
да и знающие, почем на Крайнем 
Севере фунт лиха, оставляют в 
соцсетях язвительные коммента
рии. Вот один из них: «Сочинцы 
пакуют чемоданы, спешат в нашу 
сибирскую здравницу». Немало 
ссылок на блог «плохой Сургут». 
Его автор московский фотограф 
Илья Варламов приводит в доказа
тельство серию негативных по со
держанию снимков. Он обращает 
внимание, в частности, на пере
груженность города автомобиля
ми и отвратительную организа
цию парковок. «Катастрофически 
не хватает общественных про
странств, а те, что есть, находятся 
в плохом состоянии, — пишет бло
гер. — Чиновники, здоровые и силь
ные люди, на проблемы пешеход
ной инфраструктуры и обществен
ного транспорта не обращают вни
мания, ведь они ими не пользуют
ся».

патриоты Сургута также ссы
лаются на Варламова, который в 

другом фотопосте уже представ
ляет экономическ ую столицу 
Югры с хорошей стороны. позити
ва достаточно. Город богатый, рас
тущий, он привлекает россиян со 
всех концов страны, даже из Моск
вы, отмечает путешественник. И 
жизнь здесь дешевле, чем в столи

це: зарплаты высокие (средняя — 
около 70 тысяч рублей), а товары и 
услуги относительно недороги. 
Многие новые объекты соцкульт
быта, например детсады, на уров
не лучших европейских образцов.

Составители рейтинга конт
растный взгляд Варламова на Сур

гут считают признаком объектив
ности, только подчеркивают: они 
руководствуются не эмоциональ
ными впечатлениями «нравится — 
не нравится», не суждениями от
дельных специа листов, а бес
страстными цифрами статисти
ки, данными научноисследова
тельских институтов, авторитет
ных консалтинговых и риелторс
ких агентств. Любому понятно, 
что Сургут по климату и экологии 
с Сочи сравнивать нелепо, они на 
разных полюсах. Но по ряду дру
гих показателей Сургут выигры
вает, набирая в итоге 77,8 балла из 
100 возможных. Зато, скажем, 
родной для «Урбаники» Санкт
петербург, самый красивый город 
страны, эксперты института без
жалостно поставили на 38е мес
то. пять лет назад он был пятым.

Всего города рассматривают по 
14 позициям. Шесть из них оцени

вают по максимуму в 10 баллов, 
прочие — в 7,5, 5 и 2,5 балла. Наибо
лее значима для составителей рей
тинга возможность приобрести 
квартиру, а также арендовать од
нокомнатную, обеспеченность жи
льем в целом, покупательская спо
собность населения, расходы на 
потребление, стоимость комму
нальных услуг.

Далее по степени важности: на
личие современных форматов 
торговли, развлечений, отдыха, 
загруженность уличных дорог, ос
вещенность микрорайонов, бла
гоустройство, уровень преступ
ности, внешняя транспортная до
ступность муниципалитета. Фак
торы климата и экологии — наиме
нее существенны.

по словам руководителя инсти
тута Антона Финогенова, непривле
кательные для жизни города — одно 
из базовых ограничений развития 
отечественной экономики. А срав
нительный анализ городской ста
тистики — основа для принятия уп
равленческих решений по стратеги
ческому планированию.

Мария Коротких, 
социолог, экономист:

— Меня результаты рейтинга 
коечем озадачивают. Однако 
такова методика. Можно ее ос
паривать как несовершенную, 
кособокую, но в таком широком 
ракурсе альтернативного рей
тингового анализа городов Рос
сии никто не делает. Остается 
надеяться на добросовестный 
синтез информации, надеж
ность ее источников. В коммен
тариях к первому исследова
нию, за 2010 год, меня «убило» 
утверждение о том, что до тю
мени, ключевого транспортно
го узла за Уралом, доехатьдоле
теть сложнее, чем до Сургута. 
Заблуждение, деликатно выра
жаясь. Кстати, публикация пос
леднего рейтинга на портале его 
разработчиков не сопровожда
ется какимилибо пояснениями 
по текущей ситуации. Жаль. Да, 
и почему из первоначального 
списка топ100 к сегодняшнему 
дню исчезли КаменскУраль
ский и Златоуст?

КоМПетентно

Мнения

игорь Грошев, 
социолог, преподаватель университета:

— Наверное, рейтинг отражает истинное со-
стояние дел. Все познается в сравнении. Я по-
бывал во время командировок и туристичес-
ких автопутешествий во многих городах стра-
ны. Ни в одном из региональных и крупных 
промышленных центров я не видел таких до-
рог, как в Тюмени. Они и вправду лучшие. При 
всех недостатках благоустройства город в це-
лом выглядит привлекательно. А холодный 
Сургут притягивает людей возможностью за-
работать. Плюс развитая социальная инфра-
структура, масса спорткомплексов, досуговых 
учреждений, в Сургуте есть где учиться. Но 

лично меня все это не соблазняет. Мне важнее 
город, где можно профессионально реализо-
вываться, пусть он будет даже аутсайдером в 
этом списке.

Карина остапенко,
домохозяйка:

— В Сургуте негрустно, город энергичный, рабо-
тящий, эмоциональный, независимый. Не стра-
дает провинциализмом, характерным, на мой 
взгляд, для городов Тюменской области, в том 
числе Тюмени. Сургут — кормилец. Климат, ко-
нечно, дрянной. Появись возможность пере-
ехать в Сочи, ни минуты бы не задумывалась. 
Дети были бы счастливы. Но туда надо ехать с хо-

рошим капиталом, чтобы купить приличную 
квартиру, а они дороги. На юге надо иметь надеж-
ный источник дохода.

ирина Воронова, 
работник кредитного учреждения:

— Челябинск, говорите, на 45-м месте? Навер-
ное, признайтесь, сразу стереотип возникает: 
рабочий город с кучей дымящих заводов, бед-
новатый? Да, это вам не пухнущий от денег Се-
вер. Зато у нас есть много что другого. Театр 
оперы и балета, академический театр драмы, 
изумительный парк культуры и отдыха, один из 
крупнейших университетов России, красивая 
природа, мягкий климат — выращиваем даже ви-

ноград и арбузы. Цены на продукты не заоблач-
ные, жилье подешевле. Каждому свое. Я Челя-
бинск не променяю.

Максим Кулаков, 
студент:

— Я учился в Москве три года заочно и подраба-
тывал. Москва многое дает, но и забирает мас-
су физических и интеллектуальных сил. Она 
полна соблазнов и слишком суетлива. Сейчас в 
родной Тюмени живу. Здесь комфортно, мож-
но отдышаться, не бежать куда-нибудь, выпу-
чив глаза, из-за страха опоздать. Не хочу в 
Москву возвращаться. Может, махну в Екате-
ринбург.

ПОЗИЦИИ ГОРОДОВ УРФО В РЕЙТИНГЕ КРУПНЕЙШИХ ГОРОДОВ РФ 
ПО КАЧЕСТВУ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ И СТОИМОСТИ ЖИЗНИ
Источник: Институт территориального планирования «Урбаника»
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НИЖНИЙ ТАГИЛ

Сургут окружен лесами, и новые 
жилые кварталы стараются вписывать  
в естественную зеленую зону. 
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100 лет заточения

В Екатеринбурге показали часть над-
гробия полководца Тамерлана

В СВЕРДЛОВСКОМ областном краеведческом музее выставили фрагмент мраморной плиты 
из надгробия знаменитого тюркского полководца Тамерлана. Уникальный артефакт привез 
на Урал в XIX веке участник Туркестанских походов генерал-полковник Александр Баранов. 
«Плита Тамерлана» была частью экспозиции музея Уральского общества любителей естест-
вознания. До 1917 года фрагмент демонстрировали публике, а в советское время — ни разу.

В Екатеринбург съехались 
особые артисты
ИСКУССТВО

В Екатеринбу рг прибы ли 
творческие объединения из 
Нижнего Тагила, Верхней 
Салды, Туринской Слободы, 
Озерска, Златоуста — всего 
восемь театральных трупп. 
Особыми организаторы на-
звали театры потому, что в 
них наравне со здоровыми 
играют и люди с ограничен-
ными возможностями. 

День, отданный фестива-
лю, получился очень насы-
щенным. С утра члены жюри 
в е л и кон к у р с н ы й о т б ор 
спектак лей. Пара л ле льно 
шли мастер-классы по поста-
новке речи, актерской игре и 
созданию сценариев. Среди 
тех, кто делился своим твор-
ческим опытом, были акте-
ры кома н д ы «Ура л ь с к ие 
пельмени» Андрей Рожков и 
Юлия Михалкова. 

Жюри пришло к выводу, 
что выбрать самый лучший 
театр в этот раз не выйдет, 
уж слишком самобытными 
оказались конкурсанты. На 
церемонии закрытия, поми-
мо творческих коллективов 
Екатеринбурга, выступили 
приглашенные гости — ма-
ленькие актеры из театраль-
ной студии при детском саде 
№ 105 Нижнего Тагила, кото-
рый посещают особые ребя-
тишки. 

— Пос ле выст у п ления к 
нам подошли двое детей с ин-
валидностью и попросили 
принять их в труппу. Это 
значит, что наши актеры 
вдохновили их и они решили 
попробовать себя в новом 

деле, — рассказала организа-
тор фестива л я, директор 
благотворительного фонда 
«Верба» Ольга Китаева. — 
Кроме того, участники фес-
тиваля успели познакомить-
ся и подружиться, у них воз-
никли идеи для совместных 
проектов. Надеюсь, фести-
валь станет традиционным. 

ДАРЬЯ ВОРОНИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ 

Настя Бурлакова из Нижнего 
Тагила участвовала в спектакле 
«Колючка» театрального 
коллектива «Соломинки» при 
начальной школе-детском саде 
№ 105. 
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От «Марса» до «Волги»
В Новом Уренгое прошел конкурс профмастерства 
среди водителей

ПРОФЕССИЯ

Елена Миляева, Ямал

Свой профессиональный празд-
ник двухтысячный коллектив Уп-
ра в ле н и я т е х но лог и че с ког о 
транспорта и специальной техни-
ки (УТТиСТ) ООО «Газпром добы-
ча Уренгой» всегда ждет с нетер-
пением: по традиции, заложенной 
еще в 2000 году, в этот день прохо-
дит конкурс мастерства. 

Солнечным и не по-октябрьски 
морозным субботним днем на ав-
тодроме Нового Уренгоя много-
людно. В этом году среди конкур-
сантов 33 профессиональных во-
дителя. К сотрудникам УТТиСТ 
присоединились их коллеги из 
Уренгойского газопромыслового 

управления (УГПУ), Линейного 
производственного управления 
(ЛПУ) и Управления по эксплуата-
ции вахтовых поселков.

Перед выходом на старт все 
участники должны сдать теорию, 
ответив на два десятка вопросов о 
ПДД. Казалось бы, для тех, кто за 
баранкой каждый день, это легче 
легкого, однако не каждый смог 
справиться с волнением. Но все же 
опыт дал о себе знать: большинст-
во автомобилистов приступило к 
выполнению практического зада-
ния без штрафных баллов.

Конкурс предполагает равные 
условия, поэтому независимо от 
того, за рулем какой машины ра-
ботает водитель, на автодроме 
ему предстоит «выступать» на 
ГАЗ-3102. «Волга» стала кому-то 
другом, а кому-то злейшим вра-
гом: строптивая техника то и дело 
норовила заглохнуть в разгар ма-
невра. Укротить железного коня 
сумели лишь самые опытные. На-
бор упражнений стандартный: 
«колея», «эстакада», «дворик», 
«гараж», «змейка». В конце экза-
мена — обязательная остановка на 
финишной доске шириной 35 сан-
тиметров: переехал или недоехал 
— получи 300 штрафных баллов.

К практическим заданиям, на-
строившись на максимальный ре-
зультат, приступает серебряный 

призер прошлого года, водитель 
первой автоколонны УТТиСТ с 
тридцатилетним стажем Илья 
Марияш. Он уже в четвертый раз 
в числе конкурсантов. И время 
неплохое показал, проехав трас-
су меньше чем за две минуты, 
но… заглох за секунду до финиша 
и автоматически выбыл из числа 
претендентов на победу. Один из 
его соперников — тракторист 
транспортного участка механо-
ремонтного цеха УГПУ Александр 
Дудко. Молодой специалист на 
трассе решает поэксперименти-

ровать. Правда, тактика не сраба-
тывает: Александр не уложился в 
две минуты и тоже не попал в чис-
ло победителей.

— Я слышал про традицию води-
телей УТТиСТ встречать профес-
сиональный праздник, соревнуясь 
в мастерстве. Сегодня я тоже кон-
курсант. Правда, осталось чувст-
во, что мог бы пройти испытания 
лучше, — делится эмоциями Алек-
сандр.   

Тем временем со стороны за 
п роис ход я щ и м на а втод роме 
внимательно наблюдает Дмит-
рий Лушин, представляющий ко-
манду ЛПУ. Обычно он управляет 
КамАЗом с космическим именем 
«МАРС-500».

— На соревнованиях в своем фи-
лиале мне удалось занять призовое 
место, надеюсь и здесь не ударить в 
грязь лицом, — говорит Дмитрий. — 
Я выйду на трассу одним из послед-
них, так что можно учесть ошибки 
предшественников. 

Эта тактика приносит свои пло-
ды: в командном зачете Линейное 
производственное управление 
оказалось на втором месте. Золото 
завоевали автотранспортники ап-
парата управления УТТиСТ, брон-
зу — команда пятой автоколонны 
этого управления.

— Сотрудники сразу четырех фи-
лиалов впервые участвуют в кон-
курсе, — подчеркнул заместитель ге-
нерального директора по общим 
вопросам ООО «Газпром добыча 
Уренгой» Сергей Маклаков. — Не-
смотря на азарт борьбы, состязание 
только сплотит коллектив и повы-
сит качество работы.

«Волга» стала кому-то другом, а кому-то
 злейшим врагом: строптивая техника 
то и дело норовила заглохнуть в разгар 
маневра

Проехать «змейку» на легенде 
отечественного автопрома 
сумели самые опытные 
водители.
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Почетным донорам юрист 
поможет бесплатно
ПРАВО

На Среднем Урале расширя-
ют список граждан, имею-
щих право на бесплатную 
юридическую помощь.

Теперь кроме тех жителей 
Свердловской области, кому 
эта льгота положена по феде-
ральному и областному за-
конам, рассчитывать на бес-
п л а т н у ю  к о н с у л ьт а ц и ю 
юриста могут ветераны тру-
да, достигшие возраста, даю-
щего права на пол у чение 
страховой пенсии по старо-
сти, граждане, награжден-
ные нагрудным знаком «По-
четный донор России», а так-
же те, кто получает пенсию 
за выслугу лет и достиг воз-
раста, дающего право на по-
лучение страховой пенсии 
по старости.

Соответствующий законо-
проект принят Заксобрани-
ем в трех чтениях 27 октября 
и вступит в силу после офи-
циального опубликования. 
Бесплатная юридическая по-
мощь очень востребована 
жителями Свердловской об-
ласти: за девять лет работы 
сотрудники свердловского 
Госюрбюро проконсультиро-

ва л и б о ле е 43,5 т ыс я ч и 
уральцев. Государственное 
юридическое бюро работает 
в Екатеринбурге, Нижнем 
Та г и ле, Ка менске-Ура л ь-
ском, Красноуфимске и Ир-
бите. 

— Закон «О бесплатной юри-
дической помощи в Сверд-
ловской области», разрабо-
танный в 2012 году совместно 
с юридическим сообществом, 
успешно работает, и мы стара-
емся его совершенствовать. 
По своему опыту знаю, что та-
кая услуга особенно необхо-
дима людям старшего поколе-
ния, незащищенным катего-
риям граждан. Услуги адвока-
тов или платной юридической 
консультации сегодня мно-
гим недоступны. Приняв из-
менения в закон, мы в очеред-
ной раз увеличили число 
граждан, имеющих право на 
бесплатные консультации 
юристов, а также сделали бо-
лее доступной юридическую 
помощь людям старшего по-
коления, — рассказывает один 
из разработчиков закона за-
меститель председателя Зак-
собрания Елена Чечунова.

ДАРЬЯ КЕЗИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ


